
「南北碼頭」有望年底前重建
如獲立會今年內撥款 南丫島北角碼頭最快可兩年後落成
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讀書三境界

京華八月，秋高氣爽，丹桂飄香。在如此宜人的
季節，「就是敢言清華三班」在優美的清華學苑開
學了！

「就是敢言」是由一群非常優秀的香港青年發起建
立的論政團體。幾年來，他們聚合論政人才，創新網
絡輿宣，研究公共事務，推動港台交流，以「敢言、
善言、能言」為幟志，激勵青年努力做「一國兩制」
實踐的善言者、融入國家發展大局的促進者、青年時
評論政的創新者，正可謂勢頭強勁，大有作為。

此前清華大學已為「就是敢言」成功舉辦過兩期
國情輿情研習班，很多學員結業後，成為「就是敢
言」團隊核心骨幹，更成為各自行業菁英棟樑，正
為香港社會做着越來越出色的貢獻。有道是「芳林
新葉催陳葉，流水前波讓後波」，本班各位新學員
都是「就是敢言」團隊從眾多申報人中精挑細選、
脫穎而出的佼佼者。他們的加入，為「就是敢言」
發展壯大注入新血液，激發新動能，展現新面貌。

舉辦研習班的初衷，是想替已參加工作的香港青年
人，找一個完整的時段、找一個學風濃厚的地點，
讓大家重回課堂，靜下心來讀幾天書、聽幾堂課。當
前香港正面臨回歸以來最嚴峻的局面，但大家仍然從
繁忙的工作中抽出時間，專程從南天海隅北上清華
讀書，非常不容易，這也充分說明，崇尚讀書、熱

愛學習、追求理性，是廣大香港青年的
志向和願望。

大凡有志青年，都喜歡讀書學習。孔子說：「我
非生而知之者，好古，敏以求之者也。」又說「十
室之邑，必有忠信如丘者焉，不如丘之好學也。」
英國思想家培根也說「讀書造就完人」。當然，不
同人生階段，因讀書的目的、閱歷、體驗不同，會
有不同的讀書境界。清代文學家張潮曾形容「少年
讀書如隙中窺月，中年讀書如庭中望月，老年讀書
如台上玩月，皆以閱歷之淺深，為所得之淺深
耳」。說的是不同年齡讀書境界的差異，譬如少時
讀書多從字面理解，如門縫窺月事事新奇；中年讀
書用人生歷練體會，如庭院望月充滿自信；老年讀
書用全部人生領悟感受，如高台望月淡定從容。有
學員坦承，自己雖然還年輕，尚無中、老年讀書的
體會，但對工作後讀書的體會並不陌生。小時候囫
圇背過的詩文，在人生某次際遇中突然閃現，感覺
自己被照亮了，這時才明白其真義。這就是閱歷與
所得，這就是讀書的真諦與境界。那麼工作後讀
書，應當有什麼樣的境界呢？

工作後讀書，境界要開闊。少時上學，開蒙求
知，我們追求獲取知識的效率，強調正確的方法，
恨不能「一日看盡長安花」。而畢業後再「充
電」，就不只是為了求知與求職，更希望通過讀書
開闊眼界，獲取智慧。因此，不僅博觀而約取，厚
積而薄發，而且學貴知疑。讀書有疑處，一破一豁
然，往往「山窮水盡疑無路，柳暗花明又一村」，
持續增長知識的厚度、挖掘思想的深度，探尋看問
題的思路，做事情的方法，謀事業的格局。我們來
自香港，不僅要認真讀香港這本書，「在港言
港」，也要了解國家和世界，學會從國家和世界的

大格局中認識香港。同時，我們不僅要觀察現時之
中國和世界，也要了解歷史之中國和世界，深刻感
知我們從何而來，身處何地，將向何方，用歷史
的、發展的眼光理解國家和香港的現狀，多一些溫
情與從容，少一些偏狹與狂躁。

工作後讀書，境界要澄澈。少時求學，草木蔓
發、花朵向陽，充滿希望和色彩。而工作後讀書，
伴隨歷經成長的風雨，讀書更是淨化心靈的過程，
有如于謙《觀書》詩中所言：「書卷多情似故人，
晨昏憂樂每相親。眼前直下三千字，胸次全無一點
塵」。讀書猶如清渠引來活水，猶如東風催開百
花，在自心悅足之中，溫潤心智，打開心結，涵養
遇變不驚、遇辱不怒、遇險不避、遇強不懼的剛毅
品格。在花繁柳密處撥得開，風狂雨急時立得定，
心靈澄澈，心鏡澄明，心胸澄亮。

工作後讀書，境界要高遠。少時求學，考試評
比，衝刺爭先。而工作後讀書，不再是「一個人的
風花雪月」，更渴望求真道，明大德，更希望涵養
「以天下為己任」的胸襟和氣魄，不忘初心，直面
現實，不做時代的缺席者、失語者，不做社會的旁
觀者、落伍者。中國知識分子向來追求學以致用、
知行合一，「好學近乎知，力行近乎仁。」「就是
敢言」的青年，更要志存高遠，腳踏實地，在學用
磨礪之間，把握社會發展的時代坐標與歷史潮流，
與時代同行，和問題對話，為社會立言。

當然，我們讀書學習不只是追求這三種境界，更
希望廣大香港青年終己一生，積極投身勤讀並奮筆
書寫香港「一國兩制」偉大實踐這部大書。習近平
總書記在紀念五四運動100周年大會上指出，一代

人有一代人的長征，一代人有一代人的擔當，新時
代中國青年要擔當時代責任。過去40年，我們這代
人歷經思想解放、改革開放和香港回歸，見證和參
與中華民族從富起來到強起來的歷史跨越。接下來
的30年──從2019到2049，歷史的接力棒將交到
新一代青年手中。這是中華民族實現第二個百年目
標，建成富強、民主、文明、和諧、美麗的現代化
強國的30年，也注定是更加波瀾壯闊、更加砥礪奮
進、更加大有作為的30年。站在這樣的歷史格局，
我們就會對推進「一國兩制」實踐行穩致遠更有底
氣，對解決當前香港社會困局更有定力，對實現個
人抱負更有信心。我們有幸共同生活在「一國兩
制」實踐大時代，為了香港持續繁榮穩定和更加美
好未來，我們有責任、有義務、有能力讀懂、
寫好香港「一國兩制」實踐這
本書。

台務部 楊流昌

■去年8月，30餘名「就是敢言」學員北上清華
參加國情課程。 香港文匯報資料圖片

黃偉綸表示，政府一直有為公共碼頭進
行定期檢查及維修，但部分碼頭使用

多年，開始出現老化，或未能滿足現時市
民使用需要，急待改善，故政府早前提出
「改善碼頭計劃」，改善位處偏遠地方的
公共碼頭設施，方便市民及遊客前往郊遊
景點和自然遺產，亦回應地區人士的訴
求。

首階段改善計劃涵蓋10碼頭
他引述土木工程拓展署工程師許伊琳指
出，計劃除分階段加強碼頭的結構安全，
亦會改善現有設施及增添配套設施。第一
階段計劃涵蓋10個新界及離島的偏遠公共
碼頭，包括位於東平洲、茘枝窩、深涌、
荔枝莊、糧船灣等香港聯合國教科文組織
世界地質公園內的碼頭。
許伊琳指，署方已就第一階段項目進行
技術可行性研究，包括初步環境評審、水
動力研究、岩土評估等，並進行初步設
計，評估工程所需時間及造價。 部分位於
環境敏感地方如海岸公園的項目， 將進行
環境影響評估。若立法會於今年內批准撥
款，首個項目「重建南丫島北角碼頭」工
程，可望在今年底前開展。
北角碼頭位於南丫島北面，早年由村民
興建，曾於上世紀70年代及90年代重建。
北角碼頭每日有約400名乘客使用。惟因碼

頭設計簡陋，不能放置跳板，船隻只能
「頂頭埋」，即船頭靠近碼頭讓乘客上
落，且易受海面大浪影響，靠泊情況不理
想，故需重建以改善情況。

新碼頭增上蓋 設WiFi飲水機
許伊琳說，重建北角碼頭期間，現有碼

頭會維持正常運作。新碼頭除提供更多泊
位，亦可讓渡輪以側靠模式泊岸，令乘客
上落更方便和安全。新碼頭也會引入新設
計，增添配套設施，例如上蓋、斜道、座
椅、WiFi、飲水機等。
在北角新村居住超過75年的原居民代表

周慶福說，北角碼頭已使用多年，頗為殘

舊，村民都很期待重建碼頭。他相信新碼
頭對村民幫助很大，希望工程盡快開展。

盼配合綠色生態旅遊
黃偉綸表示，曾就第一階段計劃諮詢地

區人士和各持份者，公眾對計劃均表示歡
迎和支持。財政司司長陳茂波早前宣佈，
政府計劃提前推展第二階段計劃，讓更多
市民受惠。署方正着手籌備，明年為第二
階段的改善項目進行工程勘測研究。
他相信，碼頭改善後，除能方便偏遠居

民往返，也能配合政府倡議的綠色旅遊，
包括文化、地質及生態旅遊，提升市民對
郊遊景點和自然遺產的認識和欣賞。

香港文匯報訊（記者 高俊威）

現時全港有逾百個公共碼頭，部分

已出現老化，急需改善。發展局局

長黃偉綸昨日發表網誌指出，特區

政府已就「改善碼頭計劃」第一階

段項目進行技術可行性研究及初步

設計，如立法會於今年內批准撥

款，首個項目「重建南丫島北角碼

頭」工程，可望最快於今年底前開

展，兩年後落成；第二階段計劃亦

會提前開展，正籌備明年為有關改

善項目進行工程勘測研究。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）為賀國慶
70周年，同時推動本港書法文化交流，中國
書協香港分會及香港北京交流協進會主辦了
「全港中小學書法比賽」，希望增強年輕一
代對國學的認知。昨日大會舉行總決賽，近
200名入圍的初小至高中學生即席揮毫，角
逐比賽冠軍。有參賽學生表示，今次賽事可
現場即席發揮寫書法，令人感覺新鮮，對比
以往以投稿形式的書法比賽，緊張感和氣氛
都大有不同。主辦者表示舉辦比賽希望可推
動更多本港學生投身書法，弘揚中國文化瑰
寶。
「全港中小學書法比賽」為慶祝中華人民
共和國成立70周年「共圓中國夢 環宇墨花
飛」之系列活動，並獲香港賽馬會慈善信託
基金捐助，自6月接受報名以來收到超過
1,000份參賽作品。經專業評委一致評定
後，共挑選出184名參賽者入圍決賽，分初
小、高小、初中、高中四個組別，昨日上午
假福建中學（觀塘）禮堂舉行總決賽。
決賽現場整體排好一列列坐枱，近200名

學生各就各位，備好筆墨，在大會為各組準
備的兩組詩詞之中擇其一，發揮最佳表現。
即將升小三的聖公會馬鞍山主風小學學生林
洪德滿懷自信的完成作品，他表示，自己從
幼稚園高班已開始學習書法，「當初是自己
想學，毛筆就像玩具一樣，覺得好好玩。」
他亦有過不少參加書法比賽經驗，希望今次
可以獲得好成績，肯定自我。
來自馬鞍山循道衛理小學的小四學生何犧

亮，學習楷書及行書約有一年多時間，他學
書法的初衷是希望「字寫得好看一點」，每
日都會練習數篇詩詞，最喜歡的書法家是顏
真卿。他又表示今次參加比賽是要挑戰自
己，現場寫書法亦覺得很是有趣。
即將升中三的林芷欣自小六開始斷續學寫

書法，她笑言這是一門需要不斷練習的藝
術，很講耐性。她又分享自己是首次參加需
要即場寫字的書法比賽，「有別一般遞交作
品的比賽形式，這邊是要即場寫書法，只有
兩次機會，可以說是相當緊張。」惟她表
示，同一時間逾百名學生一起寫書法，氣氛

的確很好。

中六生：寫出好字感滿足
東華三院鄺錫坤伉儷中學中六生趙智文

指，自小學開始已經學習書法，但今次是第
一次參加比賽，感覺有點緊張。他認為學習

書法有助培養耐性，能夠寫出好字也能帶來
滿足感。
中國書協香港分會主席施子清表示，書法

是中國的文化瑰寶，但香港並非每所學校都
有書法課程，因此希望透過舉辦比賽，鼓勵
香港學生從小學開始學習書法。

決賽結果將於9月6日於比賽網站（https:
//www.hkccpss.com.hk）公佈，頒獎典禮將
於10月4日假中央圖書館展覽廳舉行。各組
冠亞季軍得主可獲獎盃及書券；所有優秀作
品將匯成專集，免費發放予所有入圍學生及
參賽學校。

中小學書法賽 揮毫識國學

■南丫島北面的北角碼頭設計較簡陋，靠泊
情況不理想，故需重建以改善情況。

網誌圖片

■重建的南丫島北角碼頭將引入新設計及增添配套設施，圖為新碼頭的構想圖。 網誌圖片

■土木工程拓展署提供的外國興建碼頭的一些
參考例子，例如加設座椅、浮動平台、斜道
等。 網誌圖片

■第一階段「改善碼頭計劃」包括10個位於新界及離島的公共碼頭。 網誌圖片

▲約200名初小至高中四組學生即席揮毫，角逐殊榮。
香港文匯報記者姜嘉軒 攝

◀「全港中小學書法比賽」總決賽，賓主合照。
香港文匯報記者姜嘉軒 攝


